

# ELCHE

SEMENARIO REPUBLICANO RADICAL SOCIALISTA

SUSCRIPCION

Elche, un mes . . . . . 0'50  
Resto de España, trimestre, 2'00  
Extranjero, un año, . . . . . 10'00  
NÚMERO SUELTO, DIEZ CÉNTIMOS

Año V -:- Núm. 173

Redacción y Administración: Sagasta, 13, pral.

22 de Febrero de 1931

## Una comedia más

Ya ha tomado posesión el nuevo Gobierno de la Monarquía. Lo forman los representantes de las viejas pandillas políticas a las que vino a barrer la sublevación militar de 13 de Septiembre del 23: Romanones, La Cierva, Alhucemas, Bugallal, Maura, Cambó...

A los que creían en una democratización del Régimen y en un cambio de estructuración de este por vías legales, la crisis última les ha enseñado la realidad en toda su crudeza. Estamos hoy, políticamente, como hace diez, como hace veinte años. Las figuras representativas de los partidos monárquicos han demostrado su impermeabilidad y falta de preparación. En la sombra se han dibujado las maniobras características de la política de encrucijada: había que esterilizar los intentos de renovación disgregando al bloque constitucionalista, deformando su programa y evitando todo rumbo de izquierda, y a ello se ha ido. Ideas, procedimientos y hombres como antes de la Dictadura. No hay escarmiento ni en cabeza propia.

En 1917 hubo en España un intento revolucionario. A consecuencia de él se formó, como ahora, un Gobierno de concentración. Lo componía lo más viejo de la vieja política española. Después... en la memoria de todos está. Descomposición cada vez más acentuada del régimen, dictadura, conspiraciones, atropellos, dictadura Berenguer, movimiento revolucionario... y otro Gobierno de concentración con los mismos hombres del de 1917: pero no en las mismas circunstancias. Hoy el país es infinitamente más republicano que entonces. Hoy son muchos los monárquicos que han venido a nosotros, y más los que se hallan convencidos de que solo en el régimen que

propugnamos está la salvación de España.

El nuevo Gobierno del Rey lanza su programa: orden, libertad y Cortes Constituyentes. Cortes, claro está, a la medida del régimen, y Constitución nueva, como es natural, dentro de la Monarquía. Gobierno y programa son una caricatura del Gobierno y del programa del grupo constitucionalista. ¿Y cree alguien sinceramente que con esta nueva comedia va a aquietarse el país, va a continuar el turno pacífico y el juego de compadres?

Se equivocan. Si los políticos no han aprendido la lección, el país la sabe ya a su costa, y, de uno u otro modo, sabrá rescindir y destruir todo lo decrepito y caduco que estorba su paso. Han terminado para los gobernantes los años bobos que caracterizaron la Regencia y los primeros lustros de este reinado. Los huecos fantasmoneos que durante tantos años han sido sombras rectoras de la vida pública española deben ceder sus puestos a hombres capaces y sanos; las simulaciones han de terminar, y los derechos del pueblo se respetarán leal y escrupulosamente. Esto es indispensable para que España entre en la vida europea y estructure su Estado con arreglo a las normas de estos tiempos, y esto se conseguirá, sin que lo eviten ni las violencias ni las habilidades.

### Academia de corte y confección

DIRIGIDA POR LA PROFESORA

D.<sup>a</sup> PILAR CALERO MORENO

«Sistema Ferrer»

MODISTA DIPLOMADA

Castelar, 24 ELCHE  
Horas de matrícula: de 2 a 5 de la tarde  
todos los días laborables.

### MOTORES SIEMENS

José Tarí Alicante

## DOCTOR JUAN PETSCHEN Y KUTZ

de la Maternidad de Sta. Cristina de Madrid

y de la Maternidad de Beaudelocque de París

Especialista en Partos y enfermedades de la Mujer

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Ramón y Cajal, 10, pral.

ELCHE

## Este periódico ha sido visado por la censura



### Cosas del Carnaval

*El carnaval, con sus bromas atrevidas e indiscretas nos ha traído este año innumerables sorpresas: Crisis total del gobierno, alza y baja en la peseta, elecciones que se esfuman, mordaza para la prensa, suspensión de garantías y otros complejos problemas... Hemos visto mascarones que, al quedarse sin careta, resultaba más difícil conocerles, que con ella; y es que tienen la epidermis bien forrada de vaqueta. También trajo un Gabinete que es de marca, según cuentan y que yo voy a exponerles si no se ofende la métrica: ¡Gran debut! El Almirante Aznar en la Presidencia; en Estado, interesante Romanones se presenta, mientras se aplica Ventosa a regenerar la Hacienda; a Fomento, destinado a pastar se fué La Cierva. A Gobernación va Hoyos, ¡(que no atasque la carreta!) y a Ejército Berenguer con su brillante carrera Un duque: Maura, a Trabajo, Gracia y Justicia, Alhucemas, un cadáver que, con gracia, mas sin justicia gobierna; la Marina regentada será desde la Ribera. Ministro de Instrucción Pública Gascón Marín que se cuela nuevecito, y Bugallal el que más barato cuesta pues siendo de Economía... Y en fin, se acabó la fiesta.*

SINAPISMO

## Responsabilidades

¿Cuál fué el motivo determinante de la rebelión militar de Primo de Rivera? La causa proclamada, la re-estructuración del Estado desterrando de la vida pública a todos los políticos que hasta entonces habían gobernado; el origen ínfimo, sustraer de la fiscalización del pueblo el expediente sobre las responsabilidades de 1921.

La nefasta Dictadura, como es notorio, fracasó en sus propósitos confesados; unos cuantos de los políticos a quienes venía a exterminar se adherieron a ella como la hiedra al tronco; los demás permanecieron en expectante silencio: pero hoy los vemos, tan campantes, usufructuando desde las poltronas ministeriales hasta los sillones concejiles. Todos sin excepción: hasta el cadáver del infortunado Sr. García...

Las responsabilidades de Annual... se exigieron; se exigieron en un régimen de boca cerrada, de violencia, de coacción. La opinión pública estuvo al margen. Lo que debió ser una gran causa nacional en que, por lo menos, se residenciara a los culpables del desastre, no tuvo más relieve que otro cualquier proceso particular.

Hay que incoar ahora otro expediente de responsabilidades: el de la sublevación militar de 1923, que durante siete años ha vejado a los españoles: y se prepara llevando al Ministerio, entre otros, a dos o tres de los Cirineos de Primo de Rivera. ¡Menguada responsabilidad la que se puede exigir entre compadres!

No habrán responsabilidades, en ningún orden, si no las exigen y depuran las izquierdas, única voz del pueblo que legítimamente resuena en la nación. Y ellas serán las que actuarán de fiscales para que no queden impunes tantas tropelias.

No es legítimo ningún poder que no tenga su origen en el pueblo.

## Reapertura de las entidades clausuradas

Durante dos meses han permanecido clausuradas las sociedades obreras y el Círculo Republicano de esta localidad.

No suponíamos que la clausura se extendiese a tan largo espacio de tiempo porque la normalidad en Elche, después de los sucesos, se restableció con gran rapidez, pero así ha sucedido con innegables perjuicios para todas ellas y principalmente para las entidades domiciliadas en la Casa del Pueblo, por tener en su mayor parte establecida la sección de socorros.

El lunes último, por fin, pudieron ser, mediante el correspondiente permiso de las autoridades, abiertas nuevamente las entidades que se cerraron y con tal motivo la alegría se posesionó de todos los ilicitanos de ambiente liberal que en nuestra ciudad puede decirse, constituyen la inmensa mayoría. Por espontáneo impulso reunióse una gran multitud, ansiosa de presenciar el esperado acto y hasta hora avanzada de la noche, viéronse concurridísimos los locales del Círculo Obrero y Círculo Republicano por infinidad de socios, entre los que reinaba el mayor entusiasmo.

Con viva satisfacción consignamos el hecho al que anhelamos suceda prontamente el trascendental de ver reintegrados a sus hogares a los queridísimos correligionarios que sufren los rigores de la cárcel.

Elche, anhela este acto de justicia, de verdadera justicia, con todo el fervor que su acendrado amor a las ideas de libertad, tan valientemente sustentadas le produce.

## A los campesinos

Compañeros: No os impacientéis; todo el fruto madura a su tiempo; no es que a mí me molesta el informaros diariamente de las noticias que hasta mí llegan, pero hay que tener calma. ¡Hay que esperar! Todas las potencias que han logrado desembarazarse del yugo caciquil, han sufrido grandes persecuciones, encierros, atropellos, fusilamientos, esclavitudes inmensas, como aquí estamos sufriendo.

No por eso hay que desmayar; debemos continuar en nuestros puestos de combate, y dar un ejemplo a esta comparsa de veletas y usurpadores que sin compasión nos amordazan.

Nosotros somos los más castigados de la clase social; nosotros somos los que siempre hemos llevado y llevamos la carga sobre nuestras costillas, lo sabemos, a pesar de todo, ¡adelante!... Seguiremos el ejemplo de nuestros jefes, unos fusilados, otros encarcelados, otros expatriados y otros perseguidos. ¡No se rinden estas grandes siluetas, estos grandes héroes y mártires que se sacrifican por la libertad de la nación! Han sido, son y serán nuestros guías, a quienes jamás abandonaremos, daremos un

ejemplo de nuestra audacia y valor en el primer momento que las circunstancias lo requieran; estos hombres ya no son los republicanos sanzanistas; aquellos, que solo querían participar del botín sin arriesgar sus vidas; estos son honra y prez de la nación; estos son los que pueden contar con el Ejército Rural que no engaña y está impaciente porque no ve el momento llegado para dar ejemplo de su caballerosidad e inmenso valor.

Los que nos han creído y nos creen despojados de sentimientos sociales y humanitarios han sufrido un error; nosotros sabremos emplear nuestro heroísmo, hasta derramar nuestra última gota de sangre por defender la libertad de nuestra muy querida madre Patria España.

¡Viva España con honra!

FRANCISCO TORRES MOLLÁ  
Asprillas.

## Nuestros presos

¡Otra semana más! Vibra estremecido de impaciencia y de dolor el pueblo entero; nadie para apreciarlo como nosotros, a los que llegan diariamente los más emocionantes ofrecimientos y las consultas más enardecedoras.

El pueblo todo comparte el dolor de sus compañeros encarcelados y lamenta la lentitud del procedimiento a que están sujetos. Siente como propios sus dolores; y como hoy lo demuestra con sus visitas y sus obsequios, lo probará en día no lejano cuando las circunstancias lo exijan.

El sábado se celebró en el Llorente la función Pró-presos organizada por la Sociedad Artística «Popular Coro Clavé», con un lleno completo y alcanzando un notable éxito artístico.

La cuestación pública organizada para hoy por «Coro Clavé» no ha sido autorizada por las autoridades.

Las entidades artístico-culturales de la población están preparando actos para un «Día en pró de las víctimas de la revolución».

## DE FUTBOL

Dos brillantes actuaciones ha tenido nuestro Elche F. C. frente al formidable once catalán F. C. Badalona, clasificado en tercer lugar del campeonato de Cataluña.

El primer encuentro se resolvió favorable a los catalanes por 3 a 2, y el segundo a favor de los de casa por el mismo tanteo.

Enseñanza completa de Teneeduría de Libros por Partida Doble, Correspondencia, Lecciones de Aritmética, Reforma de letra por mala que se posea.

Dr. Caro, 5 (a espaldas del Teatro de Verano).

## De Teatros

KURSAAL

El miércoles reapareció la compañía de la actriz argentina Camila Quiroga con el estreno de Armando Mook «La serpiente», comedia que descarna la vida de una gran gozadora de amor que en su loco apetito, avasallante y brutal, troncha a la par que los hogares y las fortunas, la vida de sus amadores.

La película documental sonora, de la casa Paramount, «Con Byrd en el Polo Sur», un magnífico e interesante documento de la famosa expedición antártica, ha sido la más sobresaliente proyectada la pasada semana.

Hoy se proyectará la cómica hablada en español por Charley Chase «Locura de amor», M. G. M. y despedida del ganso del hongo, Alady y su ballet.

Mañana, «La isla misteriosa», producción sonora M. G. M., en technicolor, basada en la fantástica novela del mismo título de Julio Verne. Interpreta este film Lionel Barrymore, el genial actor.

En esta semana se estrenarán además, las siguientes películas:

«La calle del Azar», Paramount, sonora, protagonizada por William Powell, Jean Arthur y Kay Francis.

«Estrellados», M. G. M., hablada en español por Buster Keaton y Raquel Torres.

«Olimpia», M. G. M., en español por María Alba y José Crespo. Primera película en español que merece el título de superproducción; y «Misterios de Africa», también hablada en español.

En breve, la gran compañía de revistas y operetas de Sufrañes.

## «Orfeón Ilicitano»

III ANIVERSARIO

Esta sociedad, para conmemorar el Tercer Aniversario de su fundación, ha organizado una fiesta Literario Musical, de carácter regional, creando tres magníficos premios a las siguientes composiciones:

Tema 1.º CANTO A LA REGIÓN, en valenciano o castellano, que no exceda de 200 versos.

Tema 2.º POESÍA FESTIVA, en valenciano o castellano.

Tema 3.º LA DAMA DE ELCHE.—Soneto.

Que se ajustarán a las siguientes bases:

1.ª Los trabajos serán escritos por una sola cara, a máquina o en escritura bien clara.

2.ª Las composiciones se remitirán a «Orfeón Ilicitano», indicando para la FIESTA REGIONAL, hasta el día 20 de Marzo a las 8 de su noche.

3.ª Irán firmadas las composiciones con su lema y acompañadas de otro sobre cerrado con indicación del mismo lema y contenga el nombre del autor.

4.ª El Jurado, concederá los accesitos

que considere oportunos y los trabajos no premiados que no sean retirados 15 días después de celebrada la fiesta, serán inutilizados.

5.ª La fiesta Regional, en la que se leerán los trabajos premiados y se hará el reparto de premios, tendrá lugar el 29 de Marzo (Domingo de Ramos), en la que tomará parte el orfeón mixto de «Orfeón Ilicitano», cantando obras regionales y el «Himno a la Región», en valenciano, así como también habrá música de los mejores autores de la región y un distinguido literato, gloria de la tierra levantina, hará el resumen de la fiesta, en el lenguaje regional.

Elche y Febrero de 1931.

LA DIRECTIVA

# V. JAVALOYES

OS VESTIRA BIEN

## De la Cartera

En Valencia, donde residía, ha fallecido a la avanzada edad de 94 años el culto maestro nacional que fué de esta ciudad D. Juan Ruiz Sequeira.

Envianos a su familia nuestro sincero pésame.

Llegó de la ciudad del Turia, acompañado de su señora, el farmacéutico militar D. Manuel Pomares Sánchez-Rojas.

Bien venidos.

El mal de moda ha postrado en cama a nuestros queridos amigos Manuel Bravo Aliaga y Francisco Vicente Díez, cajistas de la imprenta donde se confecciona este semanario.

Por tal causa no hemos podido dar completo el presente número.

Nuestro querido correligionario Antonio Sánchez Miralles, se halla guardando cama a consecuencia de un ataque gripal.

Celebraremos mucho su pronta mejoría y total restablecimiento.

# ESPAÑA

S. A.

Compañía Nacional de Seguros

Agente para la provincia de Alicante

Rafael Fenoll Follana

Canalejas, 61

ELCHE

Tip. Agulló, Canalejas, 5.-Elche